

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 150 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 550 por giro y comisionado. Portugal, 2 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad 29, al Administrador de EL CORREO.

El cabo de Bolinao

La preocupacion de la gente política y de los tenedores de fondos públicos, que naturalmente han de alcanzar a los periódicos, han sido causa de que no se haya dado el necesario relieve al ejemplo verdaderamente original y laudable que está ofreciendo un modesto cabo del ejército español, quien incombustible con sus jefes y asediado de enemigos, pide instrucciones al ministro de la Guerra.

Manda ocho ó diez hombres, frente a mil ó dos mil sublevados, y desde el viviano fuerte en que se encuentra, allí levantado para defender el amarre del cable, expone al ministro de la Guerra su situación apurada, ya que no puede comunicarse con Manila, por la interrupción de la vía terrestre.

Debe creerse que a estas horas haya sido socorrido el destacamento; siendo raro que el faltar la comunicación con Bolinao, no ha causado, esto, la natural extrañeza, y por mar—que es el camino más breve—no se hayan enviado refuerzos.

Causas, sin duda, de fácil persuasión, cuando sean conocidas, explicarán lo ocurrido.

Hacemos muy fervientes votos, en el interior, porque el bizarro destacamento haya podido ser socorrido con oportunidad; y si los hombres que lo constituyen han escapado, por su valor, al asedio y peligros de que han sido objeto, justo será que la recompensa corresponda a su comportamiento, y que la conducta del cabo, tan simpática, tan serena, sea señalada a todos, como un ejemplo digno de imitación, sin perjuicio de premiarlo con toda la largueza que pide su bizarria.

Calendario español.

11 de Marzo.

1857.—Quintana

A tres grandes ideales, al de la independencia, al de la libertad y al del progreso, consagró sus entusiasmos de poeta D. Manuel José de Quintana, que, por la sola virtud de su estro poético y de su alma ardiente y vigorosísima se levanta de tal modo sobre el vulgo de los poetas de su siglo, y de tal modo los oscurece y deja en la sombra, que, colocado entre dos centurias, parece a la vez que el testamento de una época que fenecía, el heraldo y el nuncio del nuevo sol que se levanta en el horizonte, según afirmación de nuestro Menéndez y Pelayo, que también al considerarle como poeta lírico no halla ninguno que le supere, a no ser el delicadísimo autor de *La profecía del Tago*.

De la independencia nacional fué cantor tan ardiente y excelso que álguien le ha comparado con Tirteo, por el entusiasmo; con Pindaro, por la grandeza, y con Horacio, por la severidad.

Su amor a la libertad atestiguanle su oda *A Padilla*, sus trabajos como oficial de la Junta Central, cuyos más famosos manifiestos escribió, y la persecución de que fué víctima, al igual que los hombres más ilustres de aquel tiempo, por el rey Fernando, que le tuvo encarcelado en Pamplona.

Son testimonio de su cariño al progreso los versos esculturales de muchas de sus odas.

Aunque carecía de temperamento dramático, acometió la empresa de buscar los éxitos teatrales, sin que la fortuna le fuera propicia, pues sus tragedias *Pelayo* y *El duque de Viseo* gustaron solo después de las correcciones con que segunda vez se presentaron al público por el autor.

Amante del estudio y rico de facultades intelectuales, nada más a propósito para lucirlas que la publicación de su *Vida de españoles célebres*, obra a que se dedicó con cariño, a pesar del escollo que reconocía en la perfección que Plutarco diera a las famosas suyas; y allí, con narración majestuosa, con limpieza de estilo y profundidad en las observaciones, nos legó la existencia de Guzman el Bueno, cuya heroicidad admira; la de Gonzalo de Córdoba, el guerrero insignie que en los campos de batalla ganó el renombre de *Gran Capitán*, y significa el patriotismo; la de Vasco Núñez de Balboa, representación de los gigantes alientos de la raza española; la de Pizarro, el hombre de ánimo indomable, que acomete con tremenda valentía la empresa de dominar poderoso imperio con un puñado de aventureros; la de Ruiz Díaz de Vivar, el terror de la morisma, viviente encarnación del alma nacional en las luchas épicas para la reconquista del territorio.

Fuó político; y él, tan patriota al enardecer los ánimos españoles contra los ejércitos franceses, ennegreció las hazañas portentosas de nuestros antepasados en el Nuevo Mundo; como si su incomparable arrojo, sus sacrificios cruentos y la civilización que llevaron consigo no significaran más, mucho más para el progreso que la gárrula palabrería y la inconfinencia declaratoria de los necios y de los amantes virgines de una estéril libertad. Es que Quintana no se pudo sustraer al influjo de las exageraciones de la Revolución francesa, y fué infiel a la justicia, atribuyendo a los españoles todas las calamidades de los indígenas.

Gran poeta, historiador y político, mereció figurar y figuró en todas las Academias y Sociedades en donde se rinde culto a la sabiduría; está consagrado como autoridad de la lengua, y mereció que la patria le coronara.

Digno de servir perpetuamente de modelo a todo el que quiera expresar en lengua castellana con solemnidad y pompa magnánimos sentimientos le considera un crítico, y otro asegura que, cuantos han leído sus odas, sus vidas de españoles célebres y sus críticas literarias, le rinden un tributo de admiración y respeto, le estiman como a uno de los maestros más doctos y lo proclaman a una voz patriarca de nuestra literatura y uno de sus más insignes restauradores.

Lúcas del Robledal.

Los Estados Unidos Y ESPAÑA

El Sr. Polo de Bernabé

Washington 10.—Hoy ha llegado a esta ciudad el nuevo representante de España, Sr. Polo de Bernabé.

Desde la estación se encaminó directamente al edificio de la legación de España, donde le aguardaba gran número de «reporters».

El Sr. Polo se negó a celebrar entrevistas y no recibió a nadie.

Mañana visitará al secretario de Estado, Mr. Sherman, y al presidente, Mr. McKinley.

Material de guerra

Washington 10.—Mr. Chandler ha presentado un «bill» en el Senado para que se declare libre del pago de derechos de aduana el material de guerra que adquiere el gobierno hasta Enero de 1899.

Este «bill» fué presentado a instancias del ministro de Marina, Mr. Long.

Los periódicos sensatos.

Nueva-York 10.—«The Tribune» dice que el gobierno americano ha explorado el ánimo de otras naciones respecto a la intervención, recibiendo seguridades de neutralidad y apoyo moral, excepto de Alemania y Austria, que no se comprometen a nada.

Los periódicos sensatos, en su sección de fondo, siguen considerando que no existe motivo alguno para un caso de guerra.

Barco brasileño

Nueva-York 10.—Un despacho de Río-Janeiro que publica el «Herald» dice que el gobierno del Brasil ha vendido al de los Estados Unidos uno ó varios buques que tenía en construcción en Europa.

Pero al lado de esta versión hay esta otra:

«Londres 10.—Acaba de llegar desde Newcastle a las aguas del Támesis el crucero brasileño «Amazonas», recién construido.

Está completamente equipado, y lleva todo el armamento que ha de tener, de modo que puede comenzar inmediatamente a prestar servicio.

Según nuestras informaciones, un representante del Gobierno español había ofrecido comprarle al contado.

También deseaba adquirirle el gobierno norte-americano; pero su agente no dispone de dinero para pagarle al contado.

El gobierno de Washington ofrecía por el barco mayor cantidad que el español.

Hasta ahora no se sabe cuál de los dos gobiernos logrará quedarse con el buque.

Lo que se sabe es que el gobierno brasileño está dispuesto a venderlo.

El barco anda 20 millas, es crucero sin coraza y desplaza 3.400 toneladas.»

Rumores pesimistas.

—Lo que se dice de Mac-Kinley.

Nueva-York 10.—El corresponsal del periódico «The World» en Washington, Mr. Shaw Cowen, sensato amigo de España hasta ahora, telegrafía al mencionado periódico que le consta que el presidente, al someter al Congreso el informe sobre la veldura del «Maine» y los de los cónsules americanos respecto a la situación de la isla de Cuba, aconsejará la intervención.

Dice que el presidente prefiere a cualquier otra solución la independencia de Cuba, y cree que el Congreso así lo acordará.

Otros corresponsales reflejan análogas impresiones, atribuyendo a Mac-Kinley la intención de proponer a España que conceda la independencia mediante una indemnización.

FILIPINAS

EL DESTACAMENTO de Bolinao.

Un nuevo despacho del gerente de la Compañía del cable se recibió anoche, diciendo que habiéndose un vapor inglés con rumbo a Bolinao, que debía llegar en las primeras horas de la mañana de hoy, con el encargo de recoger a los empleados del cable y al destacamento.

Suponon los ministros que el jefe de la partida que se ha levantado en Bolinao es un cura mestizo que no se había sometido cuando lo hicieron Aguinaldo y los demás cabeceles insurrectos.

El vapor dejó el destacamento en Manila, y se supone que si el general Primo de Rivera no se ha enterado de lo que ocurre, que si debe saberlo a estas horas, pondrá que salgan inmediatamente a limpiar tropas para batir a los rebeldes.

Situación apurada

Por noticias de la Compañía del cable sabía el ministro de la Guerra que el destacamento de la estación de Bolinao lo componen un cabo y 10 soldados y que los rebeldes han dado de plazo hasta hoy para que dicho destacamento se rinda.

El comandante del destacamento, al encontrarse completamente incomunicado, se dirigió al ministro de la Guerra, expidiendo el despacho que publicamos anoche.

El ministro recibió el despacho a las cuatro de la tarde, e inmediatamente contestó diciéndole que debían resistir, pues España espera que los soldados defiendan sus puestos hasta morir, si es preciso.

En los centros oficiales se calculaba que deben estar para llegar fuerzas en auxilio del destacamento sitiado, pues habiéndose cortado la comunicación telegráfica por tierra desde el día 6, y aunque también se hubieran causado algunos daños en la vía férrea que llega hasta Dagupan, ha podido disponerse de tiempo suficiente para enviar una columna que castigue a los rebeldes.

El cable submarino no ha podido ser cortado en su amarre, al menos hasta ayer, porque lo ha defendido el destacamento, y de un momento a otro se esperan nuevas noticias de lo que haya ocurrido.

En el supuesto de que por algún buque desde Hong-Kong haya llegado la noticia a Manila, habrán salido fuerzas por el ferrocarril hasta Dagupan, desde donde hay unos cuarenta kilómetros a Bolinao.

Los empleados del cable.

La situación de los empleados de la Compañía inglesa del cable era muy comprometida. El destacamento español se hizo fuerte en las oficinas de la Compañía, y los rebeldes los tenían sitiados, pidiendo la rendición de la fuerza armada.

La Compañía inglesa, tan pronto tuvo conocimiento de estos sucesos, dispuso, como ya decimos antes, que un vapor de su propiedad fuera inmediatamente desde Hong-Kong a Bolinao con el fin de auxiliar y recoger a los súbditos ingleses.

En la dependencia del cable en Bolinao se enarbó el pabellón inglés, y es de creer que los sediciosos lo habrán respetado.

La gestión de nuestro Gobierno se dedicó ayer exclusivamente a conseguir que los nueve soldados y un cabo sitiados en las oficinas del cable fueran recogidos por el buque inglés con los empleados de la dependencia inglesa.

Bolinao

Bolinao es un pueblo de 6.000 habitantes, situado a 105 kilómetros de Iba, cabecera de la provincia de Zambales.

El término municipal de Bolinao está formado por 18 islas y tiene estación semafórica y meteorológica. De Bolinao arranca el cable a Hong-Kong.

La provincia de Zambales se halla situada en la parte central de Luzon y confina al Norte con el cabo de Bolinao y el golfo de Lingayon; al Este con la Pampanga, Tarlac y Pangasinan; al Sur con la de Bataan y puerto de Subic, y al Oeste con el mar de la China.

En Bolinao hay un faro de tercer orden.

Un barco inglés

Es importante el siguiente telegrama de la «Agencia Fabra»:

«Hong-Kong 10.—El crucero inglés «Edgar» ha recibido orden de marchar a Manila, creyéndose que a consecuencia de los nuevos desórdenes ocurridos en Filipinas.»

EL EMBAJADOR INGLÉS en Washington

Rumor desmentido

Londres 10.—En la sesión celebrada en la Cámara de los Comunes, el Sr. Ferguson ha preguntado al secretario parlamentario de Negocios Extranjeros, Sr. Curzon, si se ha hecho cargo de ciertos rumores que han sido telegrafados respecto a las supuestas comunicaciones entabladas acerca de la cuestión cubana entre el embajador en Washington, Sr. Pauncefote, y el gobierno de los Estados Unidos.

El Sr. Curzon contesta que semejantes rumores carecen de todo fundamento, no habiéndose cambiado comunicación de ningún género entre Inglaterra y la República norte-americana respecto a la cuestión de Cuba.

LA VENTA DE BARGOS en Inglaterra

Según un telegrama de Nueva-York que publica «El Imparcial», la noticia de que han fracasado las gestiones del gobierno de los Estados Unidos para comprar algunos barcos de guerra, cuya construcción está a punto de terminar en varios astilleros particulares de Inglaterra, ha causado profundo disgusto y no poco sobresalto en aquella ciudad.

Agrega el telegrama que el fracaso de las gestiones de los agentes norte-americanos, se debe a la actitud del gobierno británico al notificar a los constructoras de buques la prohibición de aceptar proposiciones de los Estados Unidos para la venta de naves de guerra ya construidas, y de admitir contratos con el gobierno de esa nación para construir nuevos barcos sin autorización del almirantazgo.

Respecto a España, se adoptará igual determinación, suponiéndose—añade—que esa actitud del gobierno británico es indicio de que Inglaterra está decidida a mantener la neutralidad más estricta.»

La causa que ha movido al gobierno inglés a adoptar tal resolución, si esta, en efecto, es cierta, suponemos que será distinta de la mencionada en el telegrama, pues las leyes de la neutralidad en que parece basarse, sólo tienen aplicación para el caso de existir un estado de guerra, que afortunadamente no hay.

Ahora, puede muy bien suceder que el almirantazgo prohíba la venta de barcos, más en ese caso, sería para adquirirlos el mismo gobierno británico.

Noticias de Cuba

Reunion del partido constitucional.

Habana 10.—En la sesión celebrada anoche por la junta directiva del partido de Union constitucional, quedó acordado, por treinta votos contra cuatro, luchar en la próxima contienda electoral.

Los partidarios del retraimiento sostuvieron la inutilidad de tener representación en las Cortes del reino, puesto que la que el partido tenía en las que acaban de ser disueltas, no supo ó no pudo impedir la implantación del régimen autonómico en las Antillas.

El Sr. Vila Vendrell defendió la conducta de sus compañeros en las Cortes.

Insistieron los patrocinadores del retraimiento en su actitud, no sin censurar, al mismo tiempo que a los senadores y diputados de su partido, a los periódicos de gran circulación de Madrid.

Los señores marqués de Apezteguia y Santos Guzman decidieron el resultado de la votación en el sentido de acudir a los comicios, afirmando que el retraimiento de los constitucionales significaría ó la disolución del partido ó un acto evidente de rebeldía.

Además, el retraimiento podrían utilizarlo como pretexto para la realización de sus

finos los partidarios del desarme de los voluntarios cubanos.

Uno de los oradores que intervinieron en el debate, defendiendo a los voluntarios dijo que los peninsulares residentes en Cuba hacen, proporcionalmente, más sacrificios por el restablecimiento de los derechos de España, que sus hermanos de la Península.

La resolución de la junta directiva, favorable a la lucha legal, es objeto de animadas alabanzas.

Los partidarios del retraimiento insisten en sostener su criterio a todo trance, y seguirán trabajando con afán para conseguir estos propósitos; pero desde luego puede afirmarse que sus gestiones tendrán por resultado un evidente y señalado fracaso.

Barcos americanos—Touristas políticos

Habana 10.—Han llegado a este puerto los yachts «Buccaneer» y «Anita», propiedad del «Journal».

Este último conduce a la isla, como por vía de excursión y para presenciar el desarrollo de los acontecimientos, a varios senadores y representantes norte-americanos.

Suscripción patriótica.

Habana 10.—El general Blaneo ha convocado a las personalidades más importantes de la isla de Cuba, sin distinción de opiniones políticas, a una reunión que se celebrará el día 17 del corriente en el palacio de la suprema autoridad, y que será presidida por el capitán general.

Tiene esta reunión el patriótico objeto de acordar los medios de construir con fondos recaudados en suscripción pública entre los cubanos un buque de guerra que llevará el nombre de «Isla de Cuba», y que será regalado a la Armada española.

El proyecto despierta vivísimos entusiasmos en todas partes.

Una carta de Massó

El «Diario de la Marina» publica una carta del capitán Massó, presentada a la comisión de guerra, reprochando a los insurrectos que trabajen por la anexión, y exhortándoles a que acepten la autonomía, en la cual caben las aspiraciones de todos los cubanos.

Otras noticias

Habana 10.—El comandante del crucero «Montgomery» ha visitado al general Blanco.

—Hoy ha zarpado para la Península el vapor-correo «Antonio López».

Lleva a bordo 206 soldados enfermos.

D. Manuel Calvo

El Gobierno ha recibido un telegrama del general Blanco, en el que se dice lo siguiente:

«No resulta exacto que D. Manuel Calvo piense regresar a la Península ni abandonar la isla de Cuba.»

EL BANQUETE DE ANOCH

La concesión de la gran cruz de Carlos III al gobernador de esta provincia, don Alberto Aguilera, y de la de Isabel la Católica al alcalde de Madrid, señor conde de Romanones, inspiró a la redacción de nuestro colega «El Globo» a solemnizar el otorgamiento de aquellas gracias con un banquete.

La fiesta se celebró anoche en el teatro Moderno y asistieron a ella más de 350 comensales.

Flanqueaban la embocadura del escenario, ocupado por la mesa de honor, los bastos de Sagasta y Abascal.

En el escenario se estableció la mesa presidencial, y a corta distancia de ésta y en sentido perpendicular con relación a ella, otras cuatro mesas ocupaban toda la extensión de la platea: el golpe de vista era sumamente agradable.

A un costado de la sala se situó la banda de música del Asilo de San Bernardino, que ejecutó durante la noche, con aplauso de los concurrentes, las mejores obras de su repertorio.

Los concurrentes

Los sitios de la mesa presidencial estaban destinados—y los ocuparon a su debido tiempo—para el ministro de Ultramar, Sr. Moret, y el ex-ministro de Hacienda D. Amós Salvador.

A la derecha del primero sentáronse sucesivamente los Sres. Sainz, Ruiz de Velasco, Céspedes y marqués de los Camarines, y a la izquierda del segundo los señores conde de Romanones, Lara (D. Cándido), La Presilla y Francos Rodríguez.

En las demás mesas tomaron asiento indistintamente los comensales, entre los que vimos a muchos ex-senadores y ex-diputados, diputados provinciales, concejales, directores generales, artistas, literatos y periodistas, varios de estos últimos galantemente invitados por no militar en las filas del partido liberal.

Poco después de las ocho se presentaron los Sres. Aguilera y conde de Romanones, y diez minutos después se anunció la presencia del Sr. Moret con una nutrida salva de aplausos.

Acto continuo se empezó a servir la comida, durante la cual reinaron la expansión y cordialidad propias del acto que se realizaba, llevado a cabo por gente discreta y culta.

Los brindis

Los inició el organizador del banquete, Sr. Ballesteros, quien en discretas palabras expuso el motivo de la fiesta y dedicó sentidas frases de respetuoso cariño a las personalidades festejadas.

Después pronunciaron muy elocuentes brindis los Sres. Francos Rodríguez, Salvador, conde de Romanones y Aguilera, todos con brevedad, porque, como dijo el gobernador de Madrid, había grande y justificada impaciencia por escuchar la elocuente voz del ministro de Ultramar.

El Sr. Moret

Inmensa ovacion—difícilmente reprimida—dispensó la concurrencia al ministro de Ultramar en el momento de ponerse en pie para dirigirse la palabra.

Restablecido el silencio, el Sr. Moret pronunció una de esas oraciones arrebatadoras que enloquecen á cuantos las escuchan y de que el ilustre orador parece tener privilegio exclusivo.

No intentaremos reflejar siquiera sus hermosísimas palabras, sería imposible: nos limitaremos á apuntar algunas de las ideas expuestas por el insigne orador.

Sus primeras frases fueron dedicadas á la paz, á los reyes y al Sr. Sagasta, en quien en estos instantes descansan el honor y la integridad de la patria.

Brindó después por los Sres. Aguilera y Romanones, estableciendo rápidamente la diferencia que existe entre los retóricos de la palabra y los políticos del provecho, con los que, como ellos, representan á los hombres de acción que merecen la gratitud de los partidos.

Brinda por la paz, por Cuba y por Puerto-Rico. —Yo no hubiera podido venir aquí—dijo—á no saber que vosotros comprenderíais que no puede, el que tiene las responsabilidades que yo, hacer otra cosa que guardar en el fondo de su alma todas sus amarguras con todas sus reservas.

En lo que se dice y en lo que se comenta en estos últimos tiempos, hay algo de extraño: preocupa más lo externo, quizá con menos razón ahora que en otros instantes. ¿Cuál es la verdadera dificultad con que luchamos? La guerra civil, la insurrección en Cuba. Pues bien; ese problema tiene dos solitarios.

El que cuanto más nos acercamos al fin de la insurrección, mayores son los esfuerzos que se emplean para sostenerla.

Que todos debemos procurar extinguir la hoguera; pues apagado el fuego, desaparece la columna de humo que hasta larga distancia denuncia la existencia del peligro.

Nosotros—lo afirmo—tenemos la seguridad de que terminaremos la insurrección y de que nos acercamos á la solución del problema.

Se dice que la autonomía ha fracasado; pues es falso, es mentira; esa política del Gobierno liberal está dando grandes, evidentes resultados.

Se prueba viendo que de un país devastado, Cuba se va convirtiendo en un país productivo; que la producción aumenta, que el cultivo se extiende y que la propiedad y la fortuna se rehacen, digan lo que quieran con el ruido los que pretenden desfigurar la verdad.

Se demuestra en que no hace falta la inmensa mayoría del ejército más que en el departamento Oriental, donde nuestros bravos soldados destruyen los núcleos de los insurrectos, y se apoderan de sus campamentos y les obligan á huir ante la punta de sus bayonetas y al grito de ¡Viva España!

En el orden moral, la obra ha sido más completa, pues ha nacido una Junta sostenida por antiguos irreconciliables. Quizás esos hombres proceden con timidez, temerosos ante los ataques que se les dirigen de tibios al amor de la patria; pero yo afirmo, y tengo de ello pruebas irrecusables, de que piensan y sienten con España como nosotros mismos.

Adujo el Sr. Moret, como prueba de las ventajas que Cuba empieza á obtener por el nuevo régimen, el considerable aumento que desde que se halla en la Habana ha experimentado la renta de Aduanas, dato revelador de que en la isla empiezan á sentirse los beneficios de la paz, la vida, la riqueza y el espíritu de la patria, que todo lo funda.

En la paz de Cuba, está el triunfo de todas las dudas, y eso está en las manos del pueblo español: por un lado, soldados; por el otro, patriotismo.

Yo sé que la patria no perderá ni una pulgada de su territorio, porque lo creo, tengo alientos para llevar á cabo mi obra. Ya verán los de afuera que no hemos venido aquí solo para estrecharnos las manos, sino para analizar los peligros y deducir si responde á las justas exigencias del país la política liberal, por el esfuerzo del ejército y el impulso de las ideas.

Y si llegase un momento supremo señaláremos á los hijos de España, que por allí alientan el camino del deber, para que nos comparen con el extranjero: que no hay nadie bastante fuerte que ose poner sobre nuestro derecho la mano.

Y termino, señores, brindando por la pacificación de Cuba; por la integridad de la patria.

Este discurso, que fué interrumpido con frecuencia, produjo, al terminar el señor Moret, una verdadera tempestad de vitores y aplausos, dominando las voces de ¡Viva España!

Reunion romerista

En el café del fronton Euskal-Jai se celebró anoche, con asistencia de unas 300 personas, la anunciada reunion convocada por el Sr. Romero Robledo para proclamar la candidatura de los generales Borrero y Segura por la circunscripción de Madrid.

El Sr. Romero Robledo hizo grandes elogios de los citados generales, y después de asegurar que consideraba dicha candidatura como nacional, pidió á sus amigos que trabajaran por hacerla triunfar.

Después propuso el Sr. Romero Robledo que se designaran personas para presidir las juntas electorales en los distritos de Madrid, siendo elegidos los Sres. Galvez Holguin, Sales, Agrestin, Perez de Soto, Esnaola, Fontau, Nuñez, Gonzalez Lopez, Ibarra, Chavarri y Gomez Lagranja.

Y se acordó constituir en centro electoral el café del fronton, prometiéndole el Sr. Romero Robledo llevar allí á los candidatos.

Persecucion de Zola.

Otro proceso. París 10.—El proceso de difamacion formado á petición de los peritos calígrafos que entendieron del famoso abordecado contra Zola y Porreux, comenzó á verse ayer, pidiendo en la vista los recurrentes á los procesados una indemnizacion de 10.000 francos.

Los abogados que defendieron á Zola y Porreux en el proceso anterior, lo hacen en éste tambien.

En la vista de hoy, M. Richard y M. Paillof han actuado como presidente y fiscal respectivamente.

ATENEO

El Sr. Menéndez Pelayo.

La conferencia que el Sr. Menéndez Pelayo dió ayer en la Escuela de Estudios Superiores fué tan notable como las anteriores.

Continuó el estudio de la obra «Calila y Dina», leyendo una de sus fábulas. Refirió después el gracioso cuento de la

mujer y la cotorra, que creemos digno de ser conocido por los lectores.

Se trata de un marido celoso, que para saber lo que su mujer hablaba, puso cerca de ella una cotorra, á quien preguntaba lo que habia oido.

Apercibida la esposa, fingió una noche los efectos de una tempestad, substituyendo los truenos con grandes ruidos, y los relámpagos con el resaje de la luz en un espejo.

Al interrogar el marido á la cotorra, se disculpó ésta de no haber oido la conversacion con el ruido de la tempestad, y el marido, viendo que le engañaba, mató á la cotorra por embustera.

El Sr. Menéndez Pelayo cree que la mejor traduccion que de estas fábulas se ha hecho es la castellana.

La plata.

A los que temen que por el desnivel de los cambios extranjeros pueda llegar el momento en que emigre nuestra moneda de plata, es conveniente decirles que, dado el precio de este metal, seria preciso que el premio de los francos llegara á 140 por 100 para que se produjera aquel efecto.

D. Joaquin Liaño.

Victima de rápida y aguda enfermedad, ha fallecido ayer tarde nuestro estimado amigo el notable jurisconsulto y hombre político Sr. D. Joaquin Liaño, director de nuestro apreciable colega «La Defensa Mercantil».

El Sr. Liaño ha sido diputado por Sevilla en las anteriores Cortes liberales, y en la actualidad figuraba en la candidatura ministerial por aquella circunscripción.

Político consecuente y desinteresado, el Sr. Sagasta ha sabido apreciar en lo que valia al finado, y le contaba en el número de sus verdaderos amigos políticos.

Sevilla pierde con la muerte del Sr. Liaño á uno de sus más entusiastas defensores. Sus campañas en el Parlamento, cuando la supresion de la Capitanía general de Andalucía, y con motivo de las obras de defensa del Guadalquivir, no serán fácilmente olvidadas por los sevillanos, que habrán de sentir la desgracia irreparable que para ellos y para el partido liberal significa la muerte de nuestro amigo.

Al entierro, que se ha verificado esta tarde, han asistido gran número de amigos políticos y particulares del finado.

A su familia en primer término, y á nuestros compañeros en la prensa los redactores de «La Defensa Mercantil», enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

LA "GACETA,"

Contiene la de hoy las disposiciones siguientes:

Hacienda

Autorizando á la intervencion del Estado en el arrendamiento de tabacos, para contratar con los fabricantes viuda é hijo de Oseñalde, sin las formalidades de subasta, la adquisicion de 800 resmas de papel especial para la elaboracion de libranzas del giro mútuo del Tesoro.

Disponiendo que se aplique á los productos de Egipto el mismo trato arancelario que á los países que gozan de todos los privilegios arancelarios de España por tratados ó convenios comerciales, excepto de los especialísimos que por razon de frontera regulan nuestras relaciones con Portugal.

Guerra

Dando las gracias á la Sociedad de Ciencias y Letras y directores de Colegios que se expresan, por su ofrecimiento de 65 plazas gratuitas á favor de huérfanos de jefes y oficiales muertos en las campañas de Cuba y Filipinas.

Fomento

Disponiendo se provean por traslacion las cátedras de Literatura griega de la Universidad de Zaragoza; la de Anatomía comparada de la Universidad central; la de Anatomía descriptiva y Embiología descriptiva de la Universidad de Barcelona, y la de Dibujo de figura de la Escuela de Bellas Artes de Palma de Mallorca.

Tribunal Supremo

Circular del fiscal ordenando á los fiscales de las Audiencias territoriales que, desde el presente año, al redactar las Memorias anuales, les añadan unos apéndices que traten de los asuntos civiles en que han intervenido y las cuestiones más dignas de mencion que, por su gravedad, novedad ó resonancia, se hayan presentado en el año judicial, respecto á los puntos que se indican.

Por telégrafo.

Interior

Tropas á Cuba

Santander 10.—Hoy se han embarcado en el vapor «Colón» 600 soldados, destinados á cubrir bajas en el ejército de Cuba. El Ayuntamiento ha obsequiado con tabaco á los soldados, á quienes se ha hecho una cariñosa despedida.

Coruña 10.—Han llegado todos los soldados que se han de embarcar en el vapor «Colón». Esta mañana se dió permiso á la mayoría de ellos para que recorrieran la ciudad, y como por la noche no hubieran regresado algunos, hubo necesidad de salir á buscarlos.

Los rezagados se presentarán mañana á la hora del embarco. Mientras se verifique éste, formarán en el muelle fuerzas de Caballería, Artillería é infantería, con objeto de despedir á los expedicionarios.

A pesar de hacer el vapor viaje extraordinario, recogerá algunos pasajeros y la correspondencia.

Las elecciones en Palma

Palma 10 (11 n.).—El partido liberal, en reunion celebrada hoy, ha proclamado candidatos para diputados á Cortes por esta circunscripción, á D. Antonio Maura, don Pascual Ribot y D. Miguel Santandreu, cuyo triunfo se considera seguro.

Las minorías presentan los siguientes candidatos: los silvestistas, al conde de San Simon, y los carlistas al Sr. Villalonga. Los romeristas no tienen aún decidido el candidato. Los conservadores ortodoxos han acordado aconsejar al conde de Salient que no presente su candidatura.—Gutierrez.

Nieves é inundaciones

Barcelona 10.—En los Pirineos han caido copiosas nevadas. Puigcerdá se halla bloqueada por las nieves é incomunicada completamente.

Qui continúan los aguaceros. El río Tago rebregat ha experimentado una crecida de tres metros sobre el nivel ordinario, arrastrando los troncos de San Bauderámen destinado al puente de San Bauderámen. El pueblo de este nombre ha quedado incomunicado con Barcelona.

La parte baja de Prat se halla inundada, habiéndose hecho necesario adoptar precauciones para evitar desgracias. A última hora, sin embargo, decrecia la avenida.

Crisis obrera conjurada. Valladolid 10.—Continúa aumentando la subscripcion popular iniciada por el Ayuntamiento para socorrer á la clase obrera. Valladolid ha respondido generosamente al llamamiento hecho á su inagotable caridad, conjurándose el conflicto.

Hoy los obreros guardan una actitud pacífica, y muéstranse agradecidos á la poblacion.

Triste aniversario. El Ferrol 10.—Costeadas por la marina, hoy se han dicho varias misas en sufragio de los naufragos del «Reina Regente».

Asistieron las autoridades y gran número de fieles.

Cádiz 10.—En San Fernando se ha celebrado con gran solemnidad el triste aniversario de la catástrofe del «Reina Regente».

A las misas dichas por los naufragos han asistido gran número de personas.

Asamblea aplazada. Valladolid 10.—Se ha aplazado la reunion proyectada por las Cámaras de Comercio, para tratar de los problemas relacionados con la produccion nacional.

El aplazamiento ha sido teleografiado á numerosas Cámaras, que anunciaron á ésta que enviarían delegados.

Un cadáver. Sevilla 10.—Junto á Coria del Rio ha aparecido flotando, en las aguas del Guadalquivir, el cadáver de un hombre que tiene las manos atadas con un grueso cordel. Viste traje de jornalero y representa tener unos cuarenta años.

Se ignora si se trata de un suicidio ó de un asesinato.

Robo frustrado. Valladolid 10.—Noches pasadas intentaron robar el Ayuntamiento del inmediato pueblo de Esguevillas.

Los ladrones penetraron en el edificio llevándose una enorme caja de caudales, para mover la cual precisaron por lo menos cinco ó seis hombres. Colocaron la caja en un carro, pero viéndoles un vecino dió la voz de alarma y los ladrones se dieron á la fuga, abandonando la caja. Abierta ésta, se vió que contenía intactos unos ocho mil duros en billetes del Banco y mayor cantidad en títulos del Estado.

La cárcel de Málaga. Málaga 10.—El presidente de la Audiencia, el gobernador civil y el secretario del gobierno, han girado una visita á la cárcel de esta poblacion; dícese que han encontrado algunas deficiencias en los servicios del establecimiento.

La crisis obrera en Palma. Palma 10.—A consecuencia del bando publicado ayer, se han presentado hoy ante el Ayuntamiento numerosos grupos en demanda de trabajo: unos han sido destinados á desmontes y otros á machacar piedra en los caminos vecinales.

La escuadra inglesa. Gibraltar 10.—En virtud de órdenes urgentes, mañana regresará á este puerto, procedente de Valencia, la escuadra inglesa del Canal que se hallaba visitando los puertos españoles del Mediterráneo.

La noticia ha sorprendido porque la escuadra no debía regresar hasta mediados de Abril.

Obras en Sevilla. Sevilla 10.—Hablando el Sr. Atienza de la gestion que ha hecho en Madrid respecto á las obras que se hacen en la Catedral, en el puerto y la estacion de ferro-carril definitiva, ha dicho que las consideran en Fomento de tal importancia, que el conde de Xiquena le ofreció venir á Sevilla despues de la eleccion de senadores. En este caso se hospedaria en casa del Sr. Atienza.

Desgracia. En el puente llamado del Señor, sobre el rio Jalon, en la linea férrea de Madrid, ocurrió una desgracia que ha causado honda impresion.

Viajaba en el tren de mercancías ascendente núm. 202, el guardia civil del puesto de Epila, José Estéban Rueda, y sin mirar el peligro á que se exponia, salió al estribo en el momento de llegar al citado puente, sufriendo tal golpe empujado por la velocidad del tren, que cayó al agua, pereciendo ahogado.

Cerca de Rieja fué hallado el cadáver del infeliz Estéban, siendo recogido por el juzgado.

D. Eusebio Grado. Anoche, á las nueve y media, falleció el antiguo periodista D. Eusebio Grado.

Era un veterano de la prensa, á la que consagró talento, actividad, entusiasmo, toda su alma.

En «El Imparcial» escribió muchos años, despues fué mucho tiempo redactor de «El País».

Enviamos á su familia la expresion de nuestro sentimiento.

Tienda nueva. Congran animacion se verificó anoche la apertura de un almacén de vinos y licores del Sr. Reguena Calabuig, en la calle de Barrionuevo, núm. 15.

El establecimiento se halla muy bien surtido, y la tienda está arreglada con gusto. El Sr. Reguena estuvo muy deferente con varios amigos y periodistas invitados, quienes hicieron votos por la prosperidad del nuevo comercio.

Funerales. En San Francisco el Grande se celebrarán mañana funerales costeados por los individuos de los cuerpos diplomático y consular del ministerio de Estado, en sufragio del alma de D. Francisco Luceño, cónsul que fué de Oporto.

La archiduquesa Isabel. S. A. I. la archiduquesa Isabel, madre de S. M. la Reina, se halla actualmente en Niza.

En el próximo mes de Abril vendrá á España, para pasar una corta temporada al lado de su hija.

Ha fallecido en Alicante doña Clementina Maissonnave, viuda de Cutayar, hermana del difunto ex-ministro D. Eleuterio y tía política de D. Rafael Coello.

A causa de la nieve que ha caido en Valladolid, tuvo ayer que suspender la circulacion el tren de Medina de Rioseco.

El conde de Malladas. Nuestro querido amigo el señor conde de Malladas ha entrado ya en convalecencia de la grave enfermedad que puso en peligro su vida.

Tres gemelos. Agueda Meabes, jóven de veintinueve años, casada, que habita en la calle del Tribulete, núm. 7, y se halla en la mayor miseria, ha dado á luz dos niñas y un niño.

Nos parece que esta noticia será recogida con interés por nuestros caritativos lectores.

Entierro de Frascuelo

Desde mucho antes de la hora señalada para el entierro del valiente matador, Salvador Sanchez (Frascuelo), la calle del Arrenal se ha visto muy concurrida por gentes que esperaban ver salir el cortejo fúnebre.

El Sr. Aguilera en persona dió á los muchos agentes de Orden público que allí habia, órdenes oportunas, que evitaran la aglomeracion, quedando un gran espacio libre para los que acompañaran el duelo.

A las dos en punto de la tarde fué bajado el féretro en hombros de individuos de la cuadrilla, quienes no han consentido depositarlo en la magnífica carroza imperial tirada por ocho caballos, que estaba dispuesta, y en esta forma, relevándose amigos, toreros y sirvientes, han llevado por las calles el cuerpo de «Frascuelo», que iba encerrado en negra caja de zinc, encima de la que se colocó la muceta de la Sacramental de San Isidro.

El cortejo se formó en el orden siguiente: Algunos números de la Guardia civil y Seguridad abriendo paso; un coche á la D'Aumont, y otros tres «clandeaux» llenos completamente de coronas; la carroza imperial, cuyas cintas llevaban los que ya hemos publicado (entre ellos Guerra que llegó esta mañana). En la carroza se habian colocado las coronas que la familia dedicaba al finado; el féretro en hombros; la presidencia del duelo, compuesta por el doctor Porras, en representación de la familia, «Lagartijo» y el doctor Perez Hierro.

Del acompañamiento, compuesto próximamente por unas 300 personas, formaban parte todos los toreros que se hallan en Madrid.

Seguian despues el coche de respeto y más de ciento entre particulares y de alquiler.

El itinerario ha sido el ya publicado. A la salida del cortejo se han tomado varias fotografías.

En las calles mucha gente ha presenciado el entierro.

Mr. Woodford. En el cementerio, entre otras personas, se encontraba Mr. Woodford con su familia, asistiendo entre la concurrencia, y en primera fila, á la inhumacion del cadáver.

Al ser conocido por algunos de los presentes, se produjo, al extenderse la noticia, un movimiento de curiosidad entre el público.

Mr. Woodford y su familia, que despues de la fúnebre ceremonia recorrieron el cementerio, regresaron en su coche á Madrid.

Al llegar al puente de Toledo mandó parar el carruaje, y apeándose distribuyó entre los pobres que allí habia algunas limosnas, viéndose rodeado de la gente que regresaba del entierro. Mr. Woodford se subió de nuevo á su carruaje, regresando á Madrid.

Los Estados-Unidos y España.

Prohibicion de vender barcos.

Nueva-York 11.—Parece confirmarse la noticia de que el agregado naval de la embajada de los Estados-Unidos en Londres, ha informado al ministerio de Marina que el gobierno inglés ha prohibido la venta, tanto á los Estados-Unidos como á España, de los buques que están en construccion, porque podrian convenir á Inglaterra.

Inglaterra en favor de la paz.—Otra vez la venta de Cuba.—Nueva Triple Alianza.

Nueva-York 11.—Despachos de Washington que publica el «Herald» de esta poblacion, aseguran que en la visita al presidente del embajador de la Gran Bretaña, Sr. Pauncefoot, éste manifestó la satisfaccion de la reina Victoria al observar que las relaciones de los Estados-Unidos con España seguan conservando un carácter de prudencia y moderacion, añadiendo que la reina deseaba el mejor éxito á los esfuerzos de los americanos para aliviar á los cubanos, pero sin guerra.

Mac-Kinley contestó que esperaba poderla evitar.

El corresponsal del «Herald» dice que el embajador inglés en Madrid, se esfuerza por mantener la paz y tiene confianza en el Gobierno de Sagasta.

Dicho diplomático expresó tambien su confianza de que se evitaria la guerra.

Dícese que una vez arreglada la cuestion del «Maine», Mac-Kinley propondrá á España que reconozca la independencia de Cuba mediante una indemnizacion de 750 millones y de no aceptarse la proposicion, los Estados-Unidos reconocerán dicha independencia, aún á riesgo de la guerra.

El mismo corresponsal reproduce tambien el rumor de la Triple Alianza de Inglaterra, los Estados-Unidos y el Japon.

Opinion de M. Goblet. Londres 11.—Segun despachos de Washington que publica «The Daily Mail», el diputado francés M. Goblet manifestó á un corresponsal del «World» en Paris, que en caso de un conflicto hispano-americano, Francia se veria obligada á apoyar á España.

Censuras al gobierno americano.

Viena 11.—El periódico «Deutscher Volksblatt» dice que es verdaderamente odioso que el gobierno americano se deje arrastrar á un conflicto por la agitacion desenfrenada de algunos elementos americanos en favor de los insurrectos de Cuba.

El mundo civilizado—añade—no olvidará que Mac-Kinley excitó las pasiones populares contra España en su discurso de Chicago de 1896.

Oro á Nueva-York.—Actitud de las potencias.

Londres 11.—En Quenstown y Liverpool fueron embarcadas ayer 414.500 libras esterlinas, en oro, con destino á Nueva-York.

El «Standard» publica un despacho de Nueva-York, diciendo que todas las potencias, excepto Alemania y Austria, han dado á los Estados-Unidos completa seguridad de permanecer neutrales en el caso de estallar una guerra entre la union norteamericana y España.

EL TEMPORAL

EN BARCELONA

Barcelona 11 (4 tarde). Ha cesado el viento; pero continúa lloviendo.

El mar está agitado, y los buques que gan dicen haber sufrido grandemente la travesía.

Decrecen las avenidas del Llobregat. Besós. Las brigadas municipales están á las barriadas de Casa-Antóniz en previsión de que sean necesarios servicios.—Mencheta.

EN VALENCIA. Siguen las barcas de pesca sin poder salir al mar, que está muy agitado. Lluvia mucho y el horizonte se ve muy cerrado. Hace gran frío.—Mencheta.

La escuadrilla

Cádiz 11 (4 tarde). Procedente del Arsenal ha fundado la bahía la escuadrilla, compuesta por torpederos «Rayo», «Ariete», «Azor» y «Terror», «Furo» y «Furia» que han colocado á proa del trasatlántico «Ciudad de Cádiz», que los ha desahogado.

Todo se halla dispuesto para que zarpar con rumbo á Cuba al primer día de mayo, y se la dispone una despedida entusiasta.—Mencheta.

Noticia falsa y desmentida.

ESCUADRA AMERICANA. Londres 11.—«The Daily Mail» publica un despacho de Hong-Kong anunciando que los rebeldes filipinos se han apoderado de Bolinao.

El mismo periódico inserta un despacho de Singapore diciendo, con referencia á noticias de Hong-Kong, que habian convenido con dirección á Manila la escuadra americana.—Fabra.

AYUNTAMIENTO

Siguen los presupuestos. Ha continuado esta tarde la discusión del voto particular, que fué desechado por 18 votos contra ocho, despues de breves cursos de los Sres. Uruburu, Diaz Arredondo y Clot.

Púsose inmediatamente á discusión la totalidad del presupuesto, consumiendo primer turno en contra el Sr. Lopezboa.

Parlamento cubano

Division electoral. Habana 11.—Al señor ministro de Ultramar:

La «Gaceta» de hoy convoca al momento insular para el 4 de Mayo, las elecciones de representantes para el mes de Abril, y las de consejeros de administracion para el 28 del propio mes. Tambien publica el acuerdo de la Junta insular, mandando que, de los 18 consejeros de administracion electos, corresponden cinco á Habana, cuatro á Santa Clara, tres á Santiago de Cuba, dos á Matanzas, dos al Rio y dos á Puerto-Príncipe.

Acordó la misma Junta fijar en el número de representantes: 18 corresponden á la Habana, dividida en tres circunscripciones y dos distritos; 14 á Santa Clara, una circunscripción y cuatro distritos; 10 á Santiago de Cuba, en dos circunscripciones y tres distritos; 10 á Matanzas, en dos circunscripciones y dos distritos; Pinar del Rio, en dos circunscripciones un distrito, y tres á Puerto-Príncipe, en sola circunscripción.—Blanco.

Los constitucionales DE CUBA.

PORTE OFICIAL. Habana 10.—Al señor ministro de Ultramar:

Me complace en participar á V. E. la junta directiva conservadora acordada por aclamacion é elecciones; en cuyo resultado tres solamente.—Blanco.

El parte semanal

Por estar adelantadas casi todas las operaciones de la parte semanal sobre operaciones en Cuba, facilitado en Guerra, no lo publicamos.

El parte se refiere á operaciones de guerra, ó menos importancia en casi todas las provincias, incluso en la de Pinar del Rio y la de la Habana.

El destacamento DE BOLINAO.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido esta mañana un telegrama del cabo que manda el destacamento de Bolinao, participando que el nuevo hombre, que le escasean municiones y que sigue resistiendo.

Riña

En la calle de Pelayo han reñido tarde Ramon Gonzalez y Hermógenes tierrez, por negarse éste á pagar 25 céntimos que debía al primero.

El Gonzalez dió á Hermógenes una patada en vista de su negativa, y éste se echó una navaja, causó dos heridas en el estómago en la cara y costado izquierdo, riñéndose el mismo en la mano derecha.

Fueron curados en la Casa de Socorro del distrito, pasado Ramon Gonzalez á grave estado al hospital Provincial, y el agresor al Juzgado de guardia.

Herido

Jugando esta tarde, despues de comer, varios mozos de la estacion del Matadero uno de ellos llamado Pedro Lallana, fué aire un pedazo de madera con tan mala fortuna, que fué á dar á Juan Piqueras la frente, causándole una herida de considerable.

Curado en el Gabinete Médico de la estacion, pasó en estado grave al hospital Provincial.

Recepcion académica

El

discuso del recipiendario nuestro ilustrado amigo D. Angel Avilés.

Fuñon religiosa
La comisión designada por los catedráticos numerarios de la Universidad Central, han resuelto celebrar una solemne función religiosa al doctor angélico Santo Tomás de Aquino.

En la misa pontifical oficiará el señor Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá, y se verificará á las diez y media de la mañana del domingo 13, en la iglesia parroquial de San José.

Presidirá el muy reverendo padre dominico fray Antonio Hernandez, catedrático que ha sido de la Universidad de Manila.

Reos de muerte
Con motivo de albergarse en la cárcel de Ciudad Real tres reos condenados á muerte por el crimen de Almadén, ha sido redoblada la vigilancia.

Los tres sentenciados se hallan en un estado de gran abatimiento.

Galdós
Según dicen los periódicos de Navarra, el escritor por la tarde llegó á Estella el insigne escritor con una hermosa señorita, hermana suya, hija del general Hurtado. Hosiéndose en la fonda de D. Gorgonio Zuza, y al día siguiente el alcaide de San Pedro y la iglesia de San Miguel, saliendo al día siguiente para Ciraquí.

Galdós viaja de riguroso incógnito, y por motivo pasó inadvertida su llegada á Estella. Al saber que había estado, muchas personas sintieron no haberle saludado. Como tenemos dicho, el Sr. Perez Galdós se acerca á la provincia para escribir la tercera serie de los «Episodios Nacionales», que versará sobre las guerras civiles.

Vapores correos
Suez II.—Hoy viernes ha salido de este puerto para Port-Said el vapor correo «Santago», de la Compañía Trasatlántica.

Habana II.—Ha salido de este puerto para Puerto Rico el vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Antonio Lopez».

Rusia y Corea
Yokohama II.—El rey de Corea ha pedido un plazo de tres días antes de contestar á la petición de Rusia. El ministerio coreano ha resuelto responder que no tiene inconveniente en renunciar á los servicios de Alexeieff y de los oficiales instructores rusos; pero no sin que el ministro de Negocios Extranjeros expusiera su opinión en contrario, y no logrando que prevaleciera, presentó la dimisión de su cargo.

Balance del Día
Bastante más tranquilidad que los días anteriores en los círculos políticos y bursátiles.

Antes de la hora oficial de Bolsa se hicieron algunas operaciones en baja, por venir con este carácter la cotización de Barcelona; pero despues se repuso nuestro principal signo de crédito, quedando la baja reducida á 15 ó 20 céntimos.

La baja más considerable ha afectado al amortizable, Aduanas, billetes de Cuba, Tabacos y acciones del Banco de España.

Los francos se han hecho con el beneficio de 38'25.

Se han recibido noticias de Filipinas participando que 107 soldados, que salieron embarcados de Manila en un transporte español, llegaron á Bolinao, salvando al pequeño destacamento, que defendía el punto donde amarra el cable, y dispersando á los insurrectos que lo sitiaban.

Con anterioridad á este paria, se había recibido otro de la Compañía del cable, diciendo que el martes ha-

bian hecho los soldados del destacamento dos prisioneros; que los insurrectos tenían prisionera á casi toda la población blanca de Bolinao, y que los empleados ingleses de la estación han pedido entrar y salir con un salvoconducto.

Los insurrectos—que se han calculado en 2.000—axigian para levantar el sitio las armas de los soldados del destacamento y la entrega de los dos prisioneros de su raza, fijando un ultimatum que debía terminar ayer.

El cabo, jefe del destacamento, rechazó la proposición, estando dispuesto á no entregarse mientras no recibiera órdenes de sus superiores.

El Sr. Polo de Bernabé, que como es sabido ayer se hizo cargo de la legación, trasmite sus primeras impresiones relativamente tranquilizadoras, dada la tensión de pasiones que allí se ha producido por las exageraciones de la prensa.

Esta tarde ha celebrado una detenida conferencia con el ministro de Ultramar el embajador de España en París, Sr. Leon y Castillo.

Los Sres. Montero Rios, Egullior y presidente de la Junta Sindical de Bolsa han conferenciado esta tarde con el ministro de Hacienda.

El Sr. Leon y Castillo ha ofrecido esta mañana sus respetos á la Reina, habiéndolo quedado luego á almorzar con S. M.

El Sr. Leon y Castillo regresará á París el domingo ó el lunes.

Al Sr. Sagasta visitó esta mañana en su casa el Sr. Silvea, y esta tarde han conferenciado con el presidente el duque de Veragua, el Sr. Gullon y el Sr. Leon y Castillo.

La extenuación de fuerzas, debilidad cerebral y trastornos nerviosos, se curan con el **Vino tónico fosfatado** del Dr. Madariaga, excelente dinamógeno que restituye al organismo las energías gastadas por enfermedad y otras causas, excesos de trabajo intelectual ó corporal, disgustos y contrariedades, el embarazo, la lactancia, el crecimiento y desarrollo, etc.; **botella 3 pesetas.** Plaza de la Independencia, 10.

DIAMANTES INALTERABLES AL CARBONO
Imitación superior é inalterable de los diamantes, perlas y piedras finas.
4-Cedaceros-4
LOS TEATROS
Mancinelli
Roma II.—En el teatro Argentina se acaba de verificar la primera representación de la ópera «Ero y Leandro», dirigida por su autor el maestro Mancinelli. El teatro estaba de bote en bote. Entre la distinguida concurrencia figuraba el conde de Turin. El éxito ha sido extraordinario y la ejecución inmejorable. Mancinelli ha sido llamado 16 veces á la escena.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 11 DE MARZO DE 1893 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Ultimos precios. Table with columns: Dia 10, Dia 11, Diferen.ª. Rows include 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, Tesoro, Ultramar, Bancos y Social, and Cambios sobre el extranjero.

dinero á la continuada oferta de papel, procurando contenerla y aprovechando la ventaja que del desnivel resulta.

La Bolsa de hoy ha dado principio bajo la desagradable impresion de venir cotizada de París el exterior á 55'50 por 100, ó sea con la baja de un entero del cambio de ayer, sin que haya motivo fundado que determine especialmente en estos momentos la depreciación que sufren nuestros fondos en el extranjero.

Esta baja ha influido en una parte de nuestros rentistas, de los que generalmente no se ocupan de la contratación diaria bursátil; pero que son los que se precipitan y desean realizar en momentos criticos como los presentes, haciendo el negocio á los que más avisados, y que mejor conocen lo que es y lo que vale el crédito del país, aprovechan el beneficio que se les presenta.

El 4 por 100 interior al contado ha girado entre los cambios de 61'35 y 15; pero despues de la hora oficial queda ofrecido dinero á 61'40.

A fin de mes dió principio á 61'40, bajó hasta 61'20, subió á 61'60 y cierra á 61'50; pero despues se indica dinero á 61'65.

El exterior de 77 por 100 á 76'75, terminando al primero de estos cambios.

A fin de mes de 77 por 100 á 77'40. El 4 por 100 amortizable á 72 por 100 y 71'50.

La baja de hoy en las Deudas interior y exterior viene á ser de un entero, y la del amortizable de dos próximamente.

Las obligaciones de Aduanas de 91 por 100 á 91'25; esto es, tambien han bajado un entero.

Los billetes de Cuba de 1886 quedaron ayer á 88 por 100 y esta tarde se han cotizado de 85'75 á 84 por 100, pero despues de la hora oficial se indican operaciones á 85 por 100.

Los de 1890 fué su cambio último de ayer 73'25 y hoy han seguido en baja desde 72 por 100 á 70 por 100, pero tambien despues se indicó dinero á 71'50.

Las obligaciones de Filipinas han perdido 1'55 por 100, siendo sus cambios de 91 por 100 á 90'50, cerrando á 90'90.

La baja de las acciones del Banco de España representa ocho enteros, pues se han cotizado de 397 á 390; pero su última cotización ha sido 393 en partida.

Las de la Compañía de Tabacos han tenido cambios desde 230 á 221, terminando á 227, y despues se indican operaciones á 230 por 100. Su baja respecto de ayer ha sido de 10 enteros.

Los francos se señalan con el beneficio de 38 por 100 y 38'25 por 100; y las libras esterlinas á 35 pesetas una en cheques sobre Londres.

Despues de la Bolsa
A LAS CINCO.—4 por 100 interior fin de mes 62'15 por 100.

Medio por ciento ha mejorado el cambio de este signo de crédito despues de la hora oficial de contratación.

Bolsa de Barcelona
Barcelona II (3'09 tarde.)
Interior, 4 por 100, 61'20.—Exterior, 3 por 100, 77'10.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.

Cubas, 1886, 83'50.—Cubas, 1890, 69'25.—Carpetas de Obligaciones Aduanas, 00'00.

Nortes, 00'00.—Colonial, 22'20.—Francia, 18'30.—Orense, 0'00.—Ardás.

De la «Agencia Fabra»
Paris II.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 55'50, 55'75 y 55'50.—3 por 100 francés, 104'07.

Londres II.—Exterior español, 55'50.

Lonja de Viveres de Madrid
(Pasaje del Comercio, 35, Montera, 35)

OPERACIONES DEL DIA 11 DE MARZO DE 1893
250 s/ azúcar blanca, á 80 cts. kilo.

150 s/ azúcar florote, á 85 cts. kilo.

100 s/ café «Hacienda», á ptas. 3'05 kilo.

125 s/ harina corriente, á 45 cts. kilo.

80 s/ arroz, á precio reservado.

Charada

Prima segunda tercera, prima dos esa dos tres y mientras dos una un pollo, haz un pastel para Inés.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.
(La solución mañana).

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR:
AL F I L E R I T O S

Cultos

Santo de mañana.—San Gregorio Magno, Papa; San Pedro y San Maximiliano, mártires, San Bernardo, Obispo y Santas Santa y Josefina.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Monserrat, donde por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el Sr. Martin Sanchez, y por la tarde continúa la novena de San José, siendo orador en los ejercicios el Sr. Calpena.

Novenas á San José.

Continúan celebrándose, y predicarán: En las Jerónimas del Corpus Christi, el Sr. Manzanedo.—En San Pascual, el señor Carranza.—En San José, los Sres. Díaz y Gonzalez Reyes.—En San Andrés, el señor Dominguez.—En el Perpetuo Socorro, el P. Rodrigo.—En la parroquia de Nuestra Señora del Cármen, el Sr. Uribe.—En la Iglesia Pontificia, el Sr. Anaya.—En las Penuelas, el señor cura.—En San Millan, el Sr. Balsalobre.—En Santa Bárbara, un padre Agustino.—En San Marcos, los señores Niella y cura párroco.—En San Ginés, los señores cura párroco y Belda.—En Santa Maria Magdalena, el Sr. Sanz.

En la capilla del Cristo de San Ginés siguen los ejercicios de Cuaresma, predicando al anochecer el Sr. Barragán.

En la Catedral despues de completas se cantará solemne salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

En los templos de costumbre se obsequiará á la Virgen como todos los sábados.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Pilar en Monserrat, San Andrés é Escuelas Pías de San Fernando.

Funciones para mañana
TEATRO REAL.—83 de abono.—T. 1.º —A las 8 1/2.—Rigoletto.

ESPAÑOL.—20 sábado de abono.—A las 8 1/2.—Las bodas de Fígaro.

PRINCESA.—T. 1.º—A las 8 1/2.—La corte de Napoleon.

ZARZUELA.—A las 8 1/4.—La una y la otra.—A las 9 1/4.—La guardia amarilla.—A las 10 1/4.—La buena sombra.—A las 12.—El Sr. Joaquin.

LARA.—Turno 3.º par.—A las 8 1/2.—La marquesita.—A las 9 1/2.—La casa de baños (repise).—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—La victoria del general.

APOLO.—A las 8 1/2.—El reloj de cuco.—A las 9 1/2.—La revoltosa.—A las 10 1/2.—Las niñas desventuradas.—A las 12.—El santo de la Isidra.

PARISH.—A las 8 1/2.—161 de abono.—11.º de la 6.ª serie.—T. impar.—El juramento.

EUSKAL-JAI.—A las 3 1/2.—Gran partido.—Lasarte y Francés, contra Elcegui y Anabitarte.

PROYECCIONES LUMINOSAS.—Alcalá, 15, bajo.—Sesiones de 3 á 7 y de 8 1/2 á 12.—Entrada, 1 peseta.—Los niños menores de diez años, 50 céntimos.

SALON ZORRILLA (Reina, 8).—Todos los días grandes asaltos de Lorate por distinguidas señoritas, con apuestas mutuas.

IMPRENTA DE EL CORREO

68

iré á la duquesa de Valentinois y le suplicaré que me revele su secreto, prometiéndola, bajo mi palabra de honor, que será sagrado para mí; y además, como es tan buena cristiana, haré por obtener un juramento que me garantice de su sinceridad; que irá además á Catalina de Médicis, que tal vez sepa alguna cosa, y últimamente á Diana, y poniéndome la mano sobre el corazón, verá lo que me revelan sus latidos.

¿Y á dónde irá yo?... Irá á la tumba de mi padre, si supiera á dónde estaba, Aloisa, y le evocaría y le conjuraría con tan poderosa voz, que habría de levantarse de entre los muertos para responderme.

—¡Pobre hijo querido!—dijo para sí Aloisa;—¡tan osado, tan valiente, despues de un golpe tan terrible y contra un destino tan cruel!

—Y no perderé un minuto, ni un instante, en emprender mi obra—dijo Gabriel, levantándose como impulsado por una especie de febre;—son las cuatro, dentro de media hora estaré hablando con la gran senescal, una hora despues con la reina, y á las seis verá á Diana; y cuando vuelva esta noche, quien sabe, Aloisa, si habré levantado ya una punta de ese velo lúgubre que cubre mi destino. Hasta la noche.

—Y yo, monseñor, ¿no podré ayudarte en esa formidable misión?—dijo Aloisa.

—Tú puedes rogarle y pedirle á Dios que me ilumine, Aloisa.

—Le rogaré y le pediré por vos y por Diana, monseñor.

—Pídele tambien por el rey, Aloisa—dijo Gabriel con aire sombrío y saliendo con paso acelerado.

69

CAPÍTULO XIV
Diana de Poitiers.

El condestable de Montmorency estaba aún en la habitación de Diana de Poitiers, y la hablaba con tono tanto más altivo, brusco é imperioso, cuanto más se esforzaba ella en demostrarle dulce y afable.

—¡Por todos los diablos!—decía el condestable.—Ya he dicho que es vuestra hija, y por lo tanto que tenéis sobre ella los mismos derechos y autoridad que el rey. Así es que exijo que se haga ese casamiento.

—Pero reflexionad, mi amigo—le contestó Diana—que hasta ahora no he sido madre suya, á juzgar por mi ternura, y que por lo tanto no me será posible dominar un corazón que he descuidado tanto. Ya sabéis que la de Angulema y yo nos tratamos con frialdad, y que á pesar de mis primeras insinuaciones hemos continuado muy de tarde en tarde; ella, por otra parte, ha sabido adquirir grande influencia en el ánimo del rey; y á decir verdad, no sabré decirlos cuál de las dos tiene ahora mismo más poder sobre él; por lo tanto, lo que me pedís es muy difícil, por no decir imposible; así es que yo en vuestro lugar abandonaríais el proyecto de ese casamiento, para reemplazarlo con otra alianza más brillante aún todavía. El rey ha prometido la niña Juana á Carlos de Mayenne, y nosotros conseguiremos la mano de Margarita para vuestro hijo.

—Mi hijo necesita de un tálamo nupcial, y no de una cuna—le contestó el condestable—¿cómo quereis que una niña que ayer no sabia hablar, pueda contribuir á la fortuna de mi casa? La de Castro, por el contra-

69

rey ha caído y seremos felices. Ya habrás sabido que ha venido un heraldo de Inglaterra, en nombre de la reina María, á declarar la guerra, y tambien la noticia del gran movimiento que se prepara en Flandes; sucesos todos, que si bien son contrarios á los intereses de la Francia, son favorables á nuestro amor; porque aumentando el crédito del joven duque de Guisa, disminuye el del viejo Montmorency.

El rey estuvo un momento indeciso, pero le supliqué y le dije que le habia vuelto á encontrar, le ponderé tu nobleza, lealtad y valor, y dije tu nombre; esto no le agradó mucho, pero me dijo que le pensaría, y añadió, que haciéndose menos importante el interés de Estado, le sería muy doloroso el comprometer mi felicidad, pudiéndoselo dar á Francisco de Montmorency otra compensación, con la cual tendría que conformarse. Aunque nada ha prometido, lo tendrá presente, y estoy segura que llegarás á amar como yo á mi buen padre, que realizará nuestros encantadores sueños de seis años; Te diria mucho más; pero son tan frias las palabras escritas!....

Así es que quisiera, amigo mio, que vinieras esta noche, á las seis, durante el Consejo, y Jacinta te conduciría á un sitio donde podríamos hablar á solas, por espacio de una hora, de ese brillante porvenir que nos promete tanta felicidad. Sentiré que esta campaña de Flandes te reclame, como te reclamará; pero, ¿cómo ha de ser! es forzoso conformarse y servir al rey, para que te hagas á sus propios ojos acreedor á mi mano. Adios, mi querido Gabriel; creo inútil decirte lo mucho que te amo. No faltes á la hora indicada, pues tengo deseos de

69

muy diferentes en pensar; el uno muy prudente y virtuoso, y el otro muy atrevido y muy infame.

—Pues bien—dijo Gabriel impacientese—eso quiere decir que me espondré al riesgo, y que así como hasta ahora has cumplido fiel y acrisoladamente los encargos que te he dado, así quiero que cumplas el que te doy ahora, advirtiéndote, por si acaso esto puede estimular tu celo, que pende de la contestación que me has de traer mi felicidad ó mi desesperación.

—¡Ah! monseñor, no hace falta estimularme; y yo os juro que si no fuera por esas diabólicas sustituciones....

—Vamos, vamos, no empecemos otra vez—dijo interrumpiéndole Gabriel;—yo me marcho, con que así no olvides ninguna de mis instrucciones. ¡Ah! se me olvidaba; ya sabes que hace muchos días que estoy esperando con inquietud que llegue de Normandía mi nodriza Aloisa; si viene mientras estoy fuera, es necesario disponerle el aposento que está contiguo al mio, y recíbela como si viniera á su propia casa, ¿lo entiendes?

—Sí, monseñor.

—Vamos, Martin, ligereza, discreción, y sobre todo, presencia de ánimo.

Martin solo contestó con un suspiro, y Gabriel salió de su casa, que estaba situada en la calle de los Jardines, y volvió, como habia dicho, á las dos horas escasas, pero con la mirada distraida y el pensamiento preocupado. Así fué que tan solo vió á Martin en la estancia, el cual le entregó la carta que con tanta impaciencia esperaba, y salió del aposento á una señal de su amo, que se quedó leyendo lo siguiente:

«Demos gracias á Dios, Gabriel; el

69

rey ha caído y seremos felices. Ya habrás sabido que ha venido un heraldo de Inglaterra, en nombre de la reina María, á declarar la guerra, y tambien la noticia del gran movimiento que se prepara en Flandes; sucesos todos, que si bien son contrarios á los intereses de la Francia, son favorables á nuestro amor; porque aumentando el crédito del joven duque de Guisa, disminuye el del viejo Montmorency.

El rey estuvo un momento indeciso, pero le supliqué y le dije que le habia vuelto á encontrar, le ponderé tu nobleza, lealtad y valor, y dije tu nombre; esto no le agradó mucho, pero me dijo que le pensaría, y añadió, que haciéndose menos importante el interés de Estado, le sería muy doloroso el comprometer mi felicidad, pudiéndoselo dar á Francisco de Montmorency otra compensación, con la cual tendría que conformarse. Aunque nada ha prometido, lo tendrá presente, y estoy segura que llegarás á amar como yo á mi buen padre, que realizará nuestros encantadores sueños de seis años; Te diria mucho más; pero son tan frias las palabras escritas!....

Así es que quisiera, amigo mio, que vinieras esta noche, á las seis, durante el Consejo, y Jacinta te conduciría á un sitio donde podríamos hablar á solas, por espacio de una hora, de ese brillante porvenir que nos promete tanta felicidad. Sentiré que esta campaña de Flandes te reclame, como te reclamará; pero, ¿cómo ha de ser! es forzoso conformarse y servir al rey, para que te hagas á sus propios ojos acreedor á mi mano. Adios, mi querido Gabriel; creo inútil decirte lo mucho que te amo. No faltes á la hora indicada, pues tengo deseos de

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

69

CALLICIDA ABRAS XIFRA

DEPÓSITO CENTRAL: FARMACIA DEL DOCTOR ABRAS XIFRA, ARGENSOLA, 10, MADRID Y M. GARCIA

¡Jamás deja de dar resultados!
Es incoloro, no duele, mata el germen, calma el dolor, y se aplica en forma de polvo, y durezas. Estuche con frasco e instrucciones.
¡Una peseta! ¡Una peseta!
En todas las farmacias y droguerías de España y Ultramar.

¡Es el mejor. Siempre cura!
Precaerse contra las numerosas imitaciones que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas, como está probado la cura el nuestro.
¡Una peseta! ¡Una peseta!
En todas las farmacias y droguerías de España y Ultramar.

PEDRO DOMEQ
COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS
JEREZ DE LA FRONTERA
CASA FUNDADA EN 1730
Autorizada para el uso de las armas reales por R. O. de 18 de Octubre de 1824

DESTILADOR DE AGUARDIENTE PURO DE VINO ESTILO
COGNAC FINE CHAMPAGNE
MARCAS UNA, DOS Y TRES CEPAS Y EXTRA
Pedid Cognac Domecq

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes

SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS
/Administradora de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas

DIRECCIONES
Postal: Plaza de la Independencia, 2
Telegráficas: Explosivos. MADRID
Telefónica: Número 398.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA
POR
D. Leon Medina y D. Manuel Marañón
Abogados del I. Colegio de esta corte

Novísima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiación forzosa, propiedad intelectual e industrial, etc., etc. con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Dirección de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 ptas. en rústica y 12 elegantemente encuadernado.

OBRAS DE LOS MISMOS AUTORES
Leyes penales de España.—10 ptas. en rústica y 12 elegantemente encuadernado.—**Leyes de Hacienda de España.**—Colección de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones e impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Elogiada por Real Orden de 6 de Julio de 1893.—Dos volúmenes.—15 ptas. en rústica y 19 elegantemente encuadernado.

La Administración de **EL CORREO, Libertad, 29**, se encarga de servir á sus suscriptores los pedidos de las anteriores obras, remitiendo su importe en letra de fácil cobro.

Se vende papel por mayor, en la administración de este periódico, Libertad, 29.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz
Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.
El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.
Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.
RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.
El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor *Reina María Cristina* saldrá de Santander el 20 del corriente.
Línea de Filipinas
Con escalas en Port Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuching y Buhire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1898.
De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1898.

El vapor *Isla de Mindanao* saldrá de Barcelona el 26 del corriente.
Línea de Buenos-Aires
Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

Línea de Fernando Poo
Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA
LÍNEA DE MARRUECOS
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.
SERVICIO DE TÁNGER
El vapor *JOAQUIN DEL PIELAGO* sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Aviso importante
La Compañía presta á los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.
Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.
La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
Para mas informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS

| | PESETAS |
|---|---------|
| Por una estación particular..... | 800 |
| Por una estación para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma..... | 600 |
| Por una estación de uso público..... | 1.000 |
| Por un aparato suplementario para comunicar con el teléfono principal y con la Central..... | 75 |
| Por un idem para comunicar solo con el aparato principal..... | 71 |
| Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador..... | 50 |
| Cuadro indicador de cuatro direcciones..... | 50 |
| Por cada otra dirección..... | 70 |
| Por un conmutador de dos direcciones..... | 4 |
| Caja extra dirección..... | 2 |
| Un timbre (al año)..... | 10 |

IBARRA Y COMPAÑIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquin de Haro, consignatario.

SE VENDEN
Clichés de **Jeroglíficos** en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

BOCA, GARGANTA, VOZ PASTILLAS F. PRIETO DE GUAYACINA Y MENTOL

De efectos rápidos y seguros para combatir las enfermedades de la boca y garganta, tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronquera, afonía, cosquilleo, dificultad de tragar, tidez del aliento, anginas, picor, sequedad, etc.
Se recomienda muy eficazmente á los fumadores, sacerdotes, oradores, cantantes, profesores y á toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz.
No contienen clorato de potasa, que con el continuo uso debilita las mucosas del estómago. Nuestras pastillas, lejos de debilitar el estómago, son un precioso tónico de las vías digestivas.
De venta en las principales farmacias. Al por mayor, M. Garcia. Depósito central: Farmacia de F. Prieto, Fernando el Santo, 5, Madrid.
Caja UNA peseta.—Va por correo por 1'25

FIN DE ESTACION

La Camisería Rivas y Sanz.-Príncipe
realiza las corbatas, guantes, pañuelos, medias y calcetines y demás ricos artículos á precios baratísimos.
NOVEDADES--REBAJAS EXTRAORDINARIAS

REPRESENTANTES COLCHONETAS, COJINES Y ARMATONOS
activos y con relaciones en su localidad, se necesitan en todas las capitales y pueblos. Ganarán buena comisión. Dirigirse con sello á La Proteccion Comercial, BOLSA, 6, Madrid.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA
Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.
Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.
Alcalá, 6 y 8, Madrid
Se vende papel por mayor en la Administración de este periódico Libertad, 29, pral.

AGENDA CULINARIA PARA 1898
LIBRO DE LA COMPRENSION
Con minutas y recetas para cada día de los días del año.
POR LA
DUQUESA LAURA
PRECIOS. {En Madrid..... 2,00 pes.
{En Provincias..... 2,50

AGENCIA DE RICARDO STOE
ANUNCIOS para todos los periódicos de España.
ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIOS
COMBINACIONES ESPECIALES para anunciar grandes ventajitas para los señores anunciantes.
TARIFAS DE PRECIOS, se envían gratis á quien las pida.
Oficinas: Calle de San Miguel, 21 duplicado, segunda planta.
— TELEFONO 805. MADRID —

saber si eres tan feliz como tu Diana.
—¡Oh, sí, muy feliz!—exclamó Gabriel cuando hubo acabado de leer la carta.—¿Qué me falta ahora para completar mi felicidad?
—La presencia de vuestra nodriza—dijo á esta sazón Aloisa, que había permanecido sentada, inmóvil y silenciosa en la sombra.
—¡Aloisa!—exclamó Gabriel corriendo hacia ella y abrazándola.—¡Aloisa! ¡Oh! sí, mi buena nodriza, me hacías mucha falta. ¿Y cómo estás? No has variado en nada, ¿es cierto? Abrazame otra vez; mira, yo tampoco he variado, á lo menos en el corazón, pues éste te ama como siempre. ¡No puedes figurarte lo incomodado que estaba con tu tartan-zal.... Pregúntaselo á Martin. ¡Por qué te has detenido tanto?
—Las últimas lluvias han interceptado los caminos hasta tal punto, monseñor, que á no haberme obligado vuestra última carta, no hubiera arrojado tantos obstáculos, y hubiera sido muy posible que aún estuviera allí.
—¡Oh! has hecho muy bien en venir, Aloisa, has hecho perfectamente; ¿de qué me sirve la felicidad cuando no puede hacerse extensiva á las personas que se aman? ¡No has visto esa carta que he acabado de leer ahora mismo? Pues es de Diana, de tu segunda hija; y ¿sabes tú lo que me dice? que los obstáculos que se oponían á nuestra unión han desaparecido; que el rey no le exige ya que se case con Francisco de Montmorency; y por último, que mi adorada Diana me ama como me ha amado siempre. ¿Y no es el colmo de la dicha que tú estés aquí para saber y oír todo esto?

—Y si fuera preciso, monseñor—dijo Aloisa con su tristeza habitual—y si fuera preciso renunciar á la señora de Castro?
—¡Imposible, Aloisa! ya ves cómo todos los obstáculos se allanan por sí mismos.
—Los obstáculos que emanan de los hombres pueden vencerse, en efecto, pero no los que vienen de Dios. Ya sabéis cuánto os amo, monseñor, y que daría mi vida entera por evitaros hasta la menor sombra de disgusto. Ahora bien; si yo os dijera, sin pedirme la razón, renunciad á la señora de Castro, dejad de verla, ahogad este amor por todos los medios que os sean posibles, porque existe entre los dos un secreto terrible, pero cuya revelación espero que no me pidáis, por vuestro propio interés, ¿qué haríais, monseñor? Si yo os suplico, ¿se esto de rodillas, ¿qué me contestaríais, monseñor?
—Si me pudieses mi vida, Aloisa, te la sacrificaría gustoso sin exigir la razón; pero este amor no pende de mi voluntad, porque también viene de Dios.
—¡Perdonadle, Dios mío!—exclamó Aloisa juntando las manos—blasfema sin saber lo que se dice; ¡perdonadle, Señor, perdonadle!
—¡Me pasmas, Aloisa! no hagas durar por más tiempo esa angustia mortal; dime lo que quieras ó lo que puedas decirme; habla, habla; yo te lo suplico.
—¡Vos lo queréis, monseñor? Pues bien, ya que es absolutamente preciso, voy á revelaros el secreto que habia jurado guardar, y que Dios me permite que no lo conserve por más tiempo. Estais engañado, monseñor, y es preciso que comprendáis que ese

afecto que os ha inspirado Diana, es muy diferente del que os habeis figurado, el cual no debe participar de los deseos del fuego del amor: estad muy seguro de ello, monseñor; ese afecto debe ser más puro, más sublime, más casto; debe ser la imperiosa necesidad de protegerla amistosa y fraternalmente, pero nada más.
—Estás en un error, Aloisa, cuando no te haces cargo de la belleza encantadora de Diana....
—No es un error—dijo al momento Aloisa—y vos mismo vais al instante á convenir conmigo, porque os voy á dar una prueba que no podrá dejar de convenceros, como á mí misma. Habeis de saber que segun todas las probabilidades, por desgracia, Diana de Castro.... ¡valor, hijo mío! es vuestra hermana.
—¡Mi hermana!—exclamó Gabriel saltando de su asiento y poniéndose de pie como movido por un resorte.
—¡Mi hermana!—repetió como fuera de sí.—¿Cómo es posible que la hija del rey y de la duquesa de Valentinois sea hermana mía?
—Monseñor, Diana de Castro nació en Mayo de 1539, ¿no es cierto? El conde Jacobo de Montgommery, vuestro padre, desapareció por Enero del mismo año; ¿y sabéis las sospechas que recayeron sobre él? ¿Y sabéis de qué acusaban á vuestro padre? De ser el amante más querido de Diana de Poitiers y el rival preferido del delfín, que hoy es rey de Francia. Ahora comparad las fechas, monseñor.
—¡Santo cielo!—exclamó Gabriel.—Pero vamos á ver—dijo haciendo un esfuerzo para reunir todas sus fuerzas—mi padre fué acusado; ¿pero qué prueba que esa acusación fuese fundada? Es cierto que Diana nació cin-

co meses despues de haber muerto mi padre; ¿y cómo se justifica que no es hija del rey y que éste la quiera como si lo fuese?
—El rey puede equivocarse, como yo tambien, monseñor; porque debéis recordar que no he afirmado que Diana sea vuestra hermana, pues tan sólo he dicho que es probable que lo sea, y acaso posible; por lo tanto era mi deber haceros esta confesion, hijo mío, pues sin ella no queríais renunciar á Diana. Ahora que vuestra conciencia juzgue á vuestro amor y Dios á vuestra conciencia.
—¡Oh! ¡Esa duda es más horrorosa que la desgracia misma!—dijo Gabriel.—¿Quién me sacará de esa duda, Dios mío!
—Tan sólo dos personas en el mundo han sabido este secreto, monseñor—dijo Aloisa—dos seres humanos solamente podrian deciros la verdad: vuestro padre, que está sepultado en una tumba ignorada, y la señora de Valentinois, que segun creo, no dirá jamás que su hija no es la hija del rey.
—¡Es verdad! ¡Y yo en todo caso que no ame á la hija de mi padre!—dijo Gabriel—amo á la hija del asesino de mi padre! porque en el que tengo que vengar su muerte, es en el rey, en Enrique II, ¿no es verdad, Aloisa?
—¿Y quién puede saber eso sino es Dios?—repuso la nodriza.
—¡Todo es confusion y tintablanza! Dudas y terror por todas partes!—dijo Gabriel.—¡Oh! ¡Esto es para volverme loco, te lo aseguro!.... ¡Pero no, no me volveré!—añadió el joven con energía—no es tiempo aún; quiero apurar antes todos los medios que me puedan encaminar á la verdad.